

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

## CARTAS DE CUBA

## Pinar del Río

## Ni pinchan, ni cortan

«Entre las armas de fuego y blancas cogidas al enemigo, figura una variada colección de tercerolas, machetes y cuchillos *labrados en madera*, de forma y dimensiones igual á los reglamentarios, con los anillos correspondientes.»

Y añade la relación auténtica de los hechos, que por su origen es como si fuera un parte oficial:

«Se conoce que esas gentes llevaban por ejemplo tres ó cuatro individuos armados de verdad, y detrás una turba con esas pseudo-armas para infundir aliento á sus secuaces y terror á gente neutral.»

¡Machetes de madera! ¡Tercerolas y cuchillos de madera! Si no nos lo afirmara quien lo ha visto, quien ha hecho presa de tan terribles armas de combate, no lo creeríamos.

Es esta una de esas revelaciones que justifican plenamente la reflexión que acompaña á tan interesantes noticias:

«Crea usted que hay en esta guerra mucho de fantástico, y que si se descuentan lo que los laborantes hacen para sostener el prestigio de la revolución, queda ésta reducida á límites mucho más estrechos de los que por lo común se le atribuyen.»

Acerca de la verdad del apresamiento de esas armas, que ni pinchan, ni cortan, ni se disparan, no cabe dudar. ¿Se nos piden detalles? Pues allá van, siguiendo la relación autorizada.

Hace algún tiempo se venía hablando de La Güira como de un lugar peligroso, en el cual habían sentido los rebeldes sus reales al amparo de toda hospitalidad, y lo cierto es que hasta ahora venían acertando, porque las columnas se limitaban á marchar por los caminos reales, siendo tiroteadas siempre por los rebeldes, ocultos en la manigua y con la retirada cubierta constantemente, porque nuestras tropas entraban sólo por un lado.

Para evitar la repetición de tal contingencia, el general Melguizo dispuso dar una batida al decantado baluarte de La Güira (provincia de Pinar del Río), entrando para ello por la parte del Norte el general Godoy, desde el valle de San Andrés y Caiguanabo; el teniente coronel García Serrano avanzando por el Este, desde San Diego de los Baños, y el general Melguizo partiendo desde Consolación y La Herradura, para situarse en Las Lajas y adelantar luego hacia el Norte.

La ejecución del plan respondió perfectamente al proyecto formulado, llegando las tres columnas con matemática exactitud al lugar de la cita en la tarde del día 28 de Diciembre. Las partidas que hasta entonces habían estado amenazando de continuo á Consolación del Sur y San Diego de los Baños, viéndose atacadas por todos lados, hicieron débil resistencia, á pesar de disponer de ventajosas posiciones en montañas y desfiladeros imponentes, entre ásperos maniguales.

Acamparon las tropas en los terrenos de La Güira y de Cherito, abarcando una extensa zona. El día 29 comenzaron á hacerse reconocimientos por fracciones de dos compañías, que recorrieron hasta el día 3 una gran extensión de terreno, escudriñando hasta el último trillo del monte.

Los rebeldes huían por todas partes como huye en una cacería el venado á quien se acosa, tanto, que no nos hicieron un sólo muerto y si tan sólo tres heridos á nuestras fuerzas. El resultado fué causar cuarenta muertos al enemigo y producir presentaciones en San Diego de los Baños y Consolación del Sur. En este punto, la de un tal Durán exalumno de Administración Militar é individuo de la secretaría del Estado Mayor de Maceo. También se recogieron unas cuarenta familias que al abrigo de la insurrección y no por su voluntad vivían.

La expedición tuvo gran importancia, porque cayó sobre una zona abundantísima en recursos, y que por lo difícil del acceso, había constituido para los insurrectos el lugar de grandes depósitos. De campamentos destruidos en lo más intrincado del monte, se sacaron más de 900 fanegas de maíz, quemándose otro tanto, por no ser po-

sible transportarlo. Se consumieron ó enviaron á Consolación del Sur y á San Diego de los Baños más de mil cabezas de ganado vacuno, muy bien criado, por cierto, gracias á la bondad de los pastos. Igualmente se cogieron muchísimos cerdos, algunos centenares de gallinas y cajones de galleta.

En un amplio y cómodo hospital se cogieron también multitud de objetos y medicamentos. Del propio modo fueron recogidos unos cuarenta potritos, inútiles para prestar servicio pero que esa gente usaba á falta de otra cosa mejor—monturas, prendas de vestir, documentos y armas de fuego y blancas, y lo que es más notable, una variada colección de tercerolas, machetes y cuchillos *labrados en madera, de forma y dimensiones iguales á los reglamentarios, con sus anillos correspondientes...*

No es de creer que llevaran en la partida gentes con tales armas de teatro por gusto, sino por necesidad. No es de creer que intentasen atacar con semejantes machetes y cuchillos y tercerolas de madera; pero eso mismo prueba que ni siquiera fiaban su vida á la defensa. Fiaban, si, por una confianza hasta cierto punto explicable, dado el tiempo de su permanencia casi segura en el mismo sitio, que no serían hostilizados, que no irían nuestras tropas, como fueron, á sorprenderles en sus guaridas y derrotarles y precipitarles á la fuga.

De esos hechos se infiere, en primer término—ya que otras deducciones puede hacerlas todo el mundo—que es esta una guerra de persecución, y que los insurrectos no pueden vivir, si es activa, eficaz, empeñada, de todos los momentos. Un continuo trabajo de exploración y de registro tiene que producir, forzosamente, grandes frutos, y á eso deben aplicarse la mayor parte de las columnas, tanto como de trabar combates, que la táctica del enemigo ha de rehuir de ordinario.

Por eso el general Melguizo obtiene señalados triunfos. Ha comprendido lo que es el país teatro de la guerra, se ha capacitado de lo que es el enemigo artero que se esconde y no libra acciones sino en circunstancias para él ventajosísimas, y de ahí que su campaña vaya acompañada de seguros lauros. Podría decirse, usando de una frase vulgar, pero exacta y gráfica, que nunca sale sino á tiro hecho.

Y cuenta que en tales operaciones no ha sido ese sólo el resultado conseguido, sino que además se ha destrui-

do un buen campamento en la hacienda de Candelaria, adonde, según les dijeron al general Melguizo y al jefe de Estado Mayor, don Pío Suárez Inclán, había llevado Maceo más de doscientos heridos procedentes del encuentro que sostuvo en Cayo del Toro tiempo atrás, con las fuerzas del teniente coronel Granados.

Motivos hay con todo esto para contar los hechos de nuestros bravos soldados, cuyo esfuerzo es tan evidente y está de tal manera aprobado, y se marca con tales señales la decadencia de la insurrección, que á las victorias logradas se añade eso, de todo en todo significativo:—A fines de Octubre Maceo tenía un cañón y bombardeaba la Trocha; á fines de año el armamento del enemigo, el terrible instrumento de combate se trucea, para su mal, muerto Maceo, en un arma simbólica; en machetes de madera que ni pinchan, ni cortan...

LUIS MOROTE.

8 Enero 1896.

## Desde Manila

El indio.—Lealtad y deserciones.—Religiosidad ó superstición? Reserva inquebrantable.—Polavieja y los indios de Tondo.—Actividad tagala.—Las razas del Archipiélago.

La lógica falta en absoluto al carácter del indio filipino; quien á ella se atenga para combatirle y dominarle está sin remisión perdido.

Creían todos, recordando la triste experiencia del '73, que el batallón de indígenas visayos estaría comprometido con los rebeldes; pero su coronel, don Horacio Sabas, cuya bravura es legendaria en Manila, lo saca de su cuartel, los arenga, les pregunta si se dejarán vencer por los tagalos *babuis* (cerdos) de Cavite, y aquellos soldados comprometidos á matar á su jefe, pelean á sus órdenes como héroes, y á la sombra de la bandera española penetran en Cavite vencedores.

Algo semejante acaeció en Calococan en los comienzos de la rebeldía: Echaluze, dispersó con enormes bajas al enemigo, al frente de cuerpos indígenas, que en su mayor número desertaron después. Su secreto consistió en aparecer á los ojos de los comprometidos, ciegamente confiados en su lealtad.

En la columna del valiente Arteaga ha sucedido lo contrario. Realizó con su huesudo proezas; sus soldados le adoraban; enseñólos á disparar de noche; á combatir sin descanso; llevó-

les al triunfo cien veces; no dejó un día de foguearlos y endurecerles para la fatiga y el combate, y los bravos indígenas que por añadidura idolatran al bizarro jefe han comenzado á desertar con una persistencia que para todos resulta inexplicable. Comenzó el desfile, el asistente del propio Arteaga que sedujo otros cinco más. Siguió más tarde un corneta, que, peleando como una fiera, disparando dos horas consecutivas su fusil, hincada la rodilla en tierra y sin desmayar un instante, escucha de pronto en el campo opuesto una voz amiga que le llama, corre hasta donde la voz suena, vuélvese contra sus hermanos de armas, y otra vez, con la rodilla en tierra, sigue disparando con serenidad de veterano contra la bandera que defendía al principiar el combate. Gente recién curada de heridas causadas por las flechas de los caviteños ha desertado para engrosar sus filas, cerrando el cielo de las defenciones la realizada en Bulacán por el destacamento de San José, por sesenta individuos, que entregaron el pueblo al saqueo de los bandidos de Llanera, después de asesinar á los oficiales y clases europeos, entre los que sólo consiguió salvarse el teniente D. Constantino Pérez.

Los filipinólogos no vuelven de su asombro. Suponian al indio religioso porque daba dinero para misas, atacaba los preceptos pascuales, no asistía á la gallera durante la Cuaresma, y besaba la mano de los frailes, y los hechos han demostrado que con las misas ofrecidas impetraba del cielo el triunfo de su gallo, que su piedad era superstición y su respeto al regular no era obstáculo para que llegado el instante le asesinaran con alevosía.

Aun hoy las hordas de Cavite rezan el trisagio durante el día, se embriagan de noche en los copones sagrados y tienen un obispo para su uso privado; pero los ornamentos sagrados se profanan como disfraz despreciable en las danzas y las orgías de sus *bailujans*, y el que posee un escapulario sagrado lo invoca para lograr el exterminio del sacerdote que lo puso sobre sus hombros. ¿Puede en serio considerarse como religioso á un pueblo que así procede, aunque salude cuando pase junto al templo y ostenten los cocheros sobre la camisa relicarios y medallas?

Gozaba el indio concepto de charlatán y de ligero, y mas de cien mil *taos* han resistido durante mucho

tiempo las sugerencias de todo género, del confesionario inclusive, sin dejar traslucir en sus palabras, hasta la víspera del alzamiento, su propósito siniestro. En cambio, los españoles comentamos en la plaza pública nuestras desilusiones y nuestros servicios, y hasta el *bata* más imbécil puede enterarse al detalle de las picardías y travesuras del último *empleadillo* de Hacienda y de los deslices reales ó supuestos de la señorona más encopetada. No habitamos el centro de Manila; aunque pese á nuestra vanidad, somos inquilinos candorosos del limbo.

Para saber yo que los indios de Tondo creen á Polavieja un jayán hercúleo, que, seguro de destrozar á pufetazos el cráneo de cien malayos, ha hecho retirar por inútiles las guardias de su palacio, me fué preciso pasar dos horas á la puerta de una choza y en una compañía tan modesta como bizarra.

Los crédulos suponían también al indio tonto de remate; un orangután domesticado, un *carabao* con ciertas luces. Comprendo su extrañeza, cuando hoy los ven recitar de corrido el catálogo de los derechos que el Código les otorgara, y más aún, que su sabiduría de cuanto les conviene, la ignorancia absoluta en que todos fingen hallarse de sus correlativos deberes. Su egoísmo refinado les convierte en autómatas indiferentes para cuanto no les interesa.

Según los dulcamaras de Manila, el indio perezoso, frío y débil, hubiera voluntariamente abandonado, con solo dejarle, Imus, Cavite, Noveleta y Bacoor, á la soberanía de España. Las referencias del campo aseguran, sin embargo, que trabaja noche y día, y aquellas horas de la obscuridad no le permite cortar calzadas ó levantar trincheras; las emplea en fundir balas y en forjar *kampilanas*.

Y desdichadamente, su actual actividad no impide que el indio sea haragán en todo el Archipiélago, que las tierras estén por falta de brazos sin labrar, que entre la voracidad de ciertos empleados, la flemma de los indios y las travesuras de muchos gobernadores, resulte ilusorio para el progreso de los caminos las quince peonadas con que todo indio ha de contribuir al año, y que el español hacendoso tenga que cazar á lazo los jornaleros para sus tierras, mirando á veces que su cosecha se pierda por que nadie quiere trabajar recolectándola. ¡Aún si fuera eso solo! El indio

ha hecho acreedor. Clara se ha fortificado mucho, pero no hay que exigir demasiado de ella. David, vamos á subir juntos, hijo mío.

Me arrastró hácia la puerta: mi madre corrió hácia nosotros. Miss Murdstone dijo: «Clara, veo que estais medio loca!» y con esta frase la contuvo. Entonces vi que mi madre se tapaba los oídos y empezaba á sollozar.

Mr. Murdstone me conducia á mi cuarto lenta y gravemente. Seguro estoy que se complacia en esta ceremonia de una justicia solemne... pero apenas entré me sentí agarrado vivamente y mi cabeza pasó bajo su brazo.

—¡Mr. Murdstone! le gritaba, deteneos, os suplico que no me peguéis. He hecho todo lo posible para aprender; pero no puedo dar la lección delante de vos y de vuestra hermana, os lo juro en verdad.

—¡Ah! ¿con que no puedes dar la lección? Eso es lo que vamos á ver.

Me tenía agarrada la cabeza con mucha fuerza, pero yo trataba de zafarme y le suplicaba que no me pegase... en vano, á los pocos instantes sentí la impresión de las correas que acababa de atar á su bastón... En medio de mi ira me apoderé de la mano que me sujetaba y la mordí... Siento en mis dientes que aún la mordería si la tuviese cerca de mí.

Entonces me zurró como si hubiera querido matarme á palos. A pesar del ruido que hacíamos, oí que subían las escaleras corriendo, oí que lloraban, reconocí la voz de mi madre y de Peggotty; pero ya se había marchado cerrando la puerta con llave. Me había dejado revolcándome en el suelo, presa del doble suplicio de mi dolor y de mi rabia impotente.

Cuando recobré un poco la calma, el silencio más grande reinaba en la casa: al mismo tiempo empecé á comprender que era malo... Escuché y asombréme de no oír nada: me levanté, y mirándome al espejo me asusté un poco al ver mi rostro encendido é hinchado; los correazos me habían despellejado, y sentía un escorzor que me hace llorar aún cuando lo recuerdo; pero

de felicidad; por más que sueño con sus quesos, no averiguo la cantidad total: como llega la hora de comer sin resultado alguno, me castigan á pan seco, y quedo en penitencia hasta la noche.

Estas eran las crudas pruebas de mis horas de estudio. Se me figura, sin embargo, que hubiera salido adelante sin los Murdstones; pero ejercían sobre mí el influjo que dos serpientes ejercerían sobre un pobre papirito.

El día en que conseguía dar mis lecciones tal cual, no por eso ganaba más que mi comida; pues miss Murdstone no podía sufrir la idea de verme mano sobre mano. Si tenía la imprudencia de manifestar que había acabado mi trabajo, llamaba la atención sobre mí, diciendo: «Clara, no hay nada como el trabajo; ¡dad algo que hacer á vuestro hijo!» Mr. Murdstone llegaba entonces á propósito para hallar un nuevo problema. No hay para qué hablar de mis diversiones durante las horas de recreo con los demás chicos, pues esto sucedía raramente, porque según la sombría teología de los Murdstones, todos los muchachos no eran ni más ni menos que un enjambre de reptiles,—como si el mismo Jesús no hubiera sido niño,—y no podían menos de corromperse unos con otros.

Semejante educación, que duró seis meses poco más ó menos, debía naturalmente darme un carácter más sombrío, y aparcar en mí poco á poco las dotes intelectuales. A esto contribuía no poco el ver yo cómo insensiblemente perdía el cariño de mi madre: creo que me hubiera vuelto completamente estúpido á no ser por esta circunstancia.

Mi padre había dejado algunos libros en un cuarto contiguo al mío, en el piso segundo de la casa, y á donde nadie iba á turbar el reposo. De aquel cuarto salieron uno después de otro para hacerme compañía: *Roderick Random*, *Peregrine Pickle*, *Humphrey Clinker*, *Tom Jones*, *el Vicario de Wakefield*, *Don Quijote*, *Gil Blas* y *Robinson Crusoe*,—¡gloriosa familia! Tuvieron alerta mi imaginación, y me revelaron otro mundo que el que habitaba: ¡creíban la expresión de mi agradecimiento, lo

filipino apenas si tiene necesidades en provincias; desde la cabaña donde duerme coge los frutos con que le brinda esta tierra generosa, el clima le permite andar vestido de si mismo ó arroparse con el sol y la luna, á semejanza de las imágenes místicas; la morisqueta la encuentra en la primera choza que visita, el tabaco no cuesta mucho, y está seguro de que el Dios que cuida de los lirios de los valles y da de comer á los pajaritos del campo no abandonará á su familia, de la cual se preocupa, por otra parte, tanto como yo de los ejércitos del rey de Pampasigusta.

Así no es extraño que, como oí al señor Arzobispo de Manila, el indio *descanse* de día para *dormir* de noche, aun cuando llame la atención que estos despreciadores de las humanas riquezas, nuevos perros del hortelano, resuelvan el problema del chino, asesinando al primero que se establece en el pueblo afanoso de trabajar.

Para que todo sea extraño en el indio y vaya desmintiendo el concepto que de él se tenía, ahora resulta bravucón y guerrero. Se han batido muy bien con las tropas del coronel Marina, los ingenieros, las de López Artea y la guardia veterana, siendo público, por el dicho de los jefes, que temen más un palo que un tiro, y que los heridos no exhalan apenas quejas ni los sanos se preocupan del riesgo y de la muerte.

El indio guarda tradicionalmente el orgullo de su nombre: un individuo que se llamara aquí Juan García ó José Fernández moriría apenado: de Espinosas de los Monteros y Ladrones con Guevara ó sin él, está Filipinas lleno, no faltan Legazpis, ni Sénecas y hay muchos Osunas y Medinacelis, Esparteros y Borbones.

También es evidente que no existe la armonía entre los pobladores de las diversas islas del Archipiélago. El tagalo no puede ver al visayo, y éste en justa correspondencia odia á los pobladores de la isla de Luzón. Los distintos grupos de esta isla tampoco guardan entre sí grandes relaciones; y así de los pampangos dicen los otros que tienen sangre de perro, y acusanlos de egoístas, de lo cual se vengán los otros de la flojedad de los pangasinanes. Los caviteños tiéense por más ilustrados y dentro de la provincia, Caridad, San Roque y Ternate se jactan de hablar español mejor que todos los otros; el ilocano no quiere al cagayán; éste hace pocas migas con el de Nueva Ecija, y todos juntos casi van probando que odiaban hacia tiempo al castilla.

En suma, que hay que desconfiar del indio á pesar de su humildad aparente, pero sin llegar á temerle: eso en *jamás de los jamases*.

SANTIAGO MATAIX.

(Del *Heraldo de Madrid*).

## NOTICIAS

### De la capital:

Ha sido aprobado con fecha de anteayer por el gobierno de provincia el expediente de la mina de lignito titulada «Laboriosidad» situada en el distrito municipal de Lloseta. Si en el término de treinta días no ha sido apelada dicha resolución, se extenderá el correspondiente título de propiedad.

Ayer poco antes de las cinco de la tarde en la acera de la Ronda del Sur, no lejos de la Font Nova, ó fuente de San Pedro, había el cadáver de un hermoso perro de Terranova, que se habla caído ó tirado desde lo alto de la muralla de la parte exterior del cuartel de artillería.

Más tarde fué recogido por un bursero y llevado al sumidero de Tirador.

Un vecino de la calle de la Herreña ha dado parte á la guardia municipal de que de su domicilio le ha sido sustraído un reloj de plata.

En vista de ello el comandante señor Moyá ha empezado las averiguaciones para el descubrimiento de los autores.

Anoche fué detenido por la guardia municipal un muchacho que con una piedra rompió uno de los cristales de una tienda de comestibles.

En el *Boletín Oficial* de esta provincia correspondiente al día de ayer se publicó el Real decreto disponiendo que se llevase á efecto el arrendamiento de la expedición y cobranza del impuesto de cédulas personales durante los cinco años económicos venideros, en las provincias cuya relación se acompaña y en la cual figura la de las Baleares.

El tipo que ha de servir para la subasta será de 236.348'30 pesetas.

El acto se verificará simultáneamente en el despacho del Delegado de Hacienda de esta provincia y en el Ministerio en Madrid el 10 de Marzo próximo á las tres de la tarde debiendo ser de 4.726'97 pesetas el depósito que debe continuarse para tomar parte en la subasta.

Hoy debe verse ante la Audiencia provincial la causa instruida en el juzgado de Palma contra Jerónimo Ferragut Pujols, Mateo Quetglas Pieras, Luis Carbonell Pons y Francisco Marroig Cabanellas, acusados de hurto de un bolsillo de plata con dinero en la plaza de toros de esta ciudad.

El ministerio fiscal, representado por el señor Santa Cruz, pide en sus conclusiones provisionales para cada uno de los procesados la pena de ciento veinticinco pesetas de multa, y el abogado defensor don Miguel Roselló Alemañy su absolución.

Desde hace dos días los coches del Tranvía de Portopi se detienen frente á la Diputación provincial por no poder seguir el itinerario á causa de las obras que se están llevando á efecto á la entrada de la calle de Colón.

Estas obras parece que tienen por objeto la recomposición ó construcción de cañerías para conducción de aguas, de cañerías, que son las eternas enemigas del piso de esta ciudad y también las eternas proveedoras de humedad y causadoras de otros perjuicios, á lo menos en la forma como se construyen actualmente.

Durante todo el día de ayer estuvo tan encalmada la atmósfera, que no fué posible que saliesen de nuestra bahía por absoluta falta de viento, tres ó cuatro embarcaciones que se hicieron á la vela por la mañana. Dos de ellas, en vista de ser ineficaz cualquiera maniobra que se intentase para andar, dieron fondo frente á la Llosa, aferrando las velas y esperando sazón oportuna para largarse.

El Juzgado de instrucción de esta capital cita, llama y emplaza á don Julián Galán Olmeda, casado con doña Valentina Torres, de cincuenta á sesenta años de edad, tenedor de libros y vecino de esta capital, para que se presente en dicho Juzgado á fin de responder á los cargos que le resultan en el sumario que se le instruye sobre muerte violenta á D. Ricardo Rauret Draper.

Se ha recibido en el Gobierno civil una instancia firmada por D. Ramón Soler, vecino de Inca, solicitando doce pertenencias de mineral lignito, con el título de «Independiente» situadas en *Son Antelm* del término municipal de Alaró.

Han vuelto á presentarse las humedades de que nos veíamos libres hacia algunas semanas, y con ellas ha coincidido una alza en la tempera que nos transportó ayer, casi súbitamente, á la primavera.

No es raro, por lo tanto, que con estas bruscas transiciones, sufran molestias las personas achacosas, las valetudinarias y hasta las mismas que están sanas.

El día 11 del actual y los sucesivos que sean necesarios, se practicará la demarcación de las minas de lignito denominadas *Regular*, situadas en el distrito municipal de Selva y *Lealtad*, que lo está en el de Inca.

Un celador del barrio de Santa Catalina ha dado parte á la alcaldía de haber sorprendido cuatro cabras pastando en propiedad ajena.

El día de retiro para caballeros en Montesión, tendrá lugar hoy á las seis y media de la tarde en la capilla de las reliquias de dicha iglesia.

A este piadoso ejercicio pueden asistir todos los fieles que lo deseen,

pertenezcan ó no á las asociaciones instituidas en la misma.

El último número del *Boletín Meteorológico* de Noherlesoom publica el siguiente anuncio para la primera quincena de Febrero:

«Fuera de los tres primros días del mes, que serán lluviosos, puede decirse que, en conjunto y para nuestra Península, tendremos una quincena bastante aceptable: mitad buena y mitad mala. Despues de los grandes temporales de Enero, la relativa tranquilidad atmosférica por algunos días no viene mal para la salud y para reanudar las faenas agrícolas. No será completa nuestra ventura, porque los días 9, 13 y 14 serán otras tantas notas discordantes que descompondrán el buen tiempo. El 9, por una depresión que llegará al golfo de Gascuña y producirá algunas lluvias en las regiones NO. y Septentrional, y, en las demás, vientos de entre O. y E., que harán bajar la temperatura. El 13 y el 14 serán nivosos y lluviosos, con vientos de la región septentrional y descenso de la temperatura.»

En la Iglesia de la Merced se celebrará hoy el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con exposición del Santísimo y con solemnidad á las seis y cuarto de la noche.

### Recuerdos mallorquines

5 de Febrero

1709

Fué muerto de una estocada en el hospital un hijo de Mosen Delgado, alguacil (*nunci*) del Obispo.

### Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Felipe Neri: exposición á las seis. A las diez, tercia y la misa mayor. Al anochecer, rosario, meditación y reserva.

Otras funciones.

En la Merced, á las siete y media de la mañana, misa propia en honor de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En la Catedral, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria.

Visita á la Corte de María.

A la Virgen de la Soledad, en las Miñonas.

### TELEGRAMAS

(*De nuestro servicio particular*)

Cambio de política

Madrid 4 á las 12'20 t.

Un despacho de Viena anuncia

un importante cambio de política internacional convenido entre Francia y Alemania con apoyo de Rusia.

### Las reformas de Ultramar

Madrid 4 á las 12'20 t.

Después de celebrado el Consejo bajo la presidencia de Su Majestad la Reina, los ministros pasaron desde la cámara régia á la secretaria del ministerio de Estado con objeto de ultimar los detalles de las reformas.

### Consejo de ministros

Madrid 4 á las 2 t.

En el Consejo de ministros el señor Cánovas leyó las reformas de Cuba, mereciendo éstas la aprobación y firma de la Reina.

S. M. firmó también un decreto disponiendo que aquéllas pasen á informe del Consejo de Estado.

El sábado se publicarán en la *Gaceta* si la corrección de estilo del documento quedase terminada.

Después se celebró un breve consejo, aprobando los ministros por unanimidad el proyecto.

El señor Castellano nos ha dicho á los periodistas que en todo cuanto la prensa ha publicado respecto de las reformas hay muchas inexactitudes.

### Entierro

Madrid 4 á las 3'5 t.

Se ha verificado el entierro de la señora de Sagasta.

Ha sido una imponente manifestación de duelo.

Presidían el señor Pidal, el Obispo de Madrid, y los ministros de la Guerra, Gobernación, Ultramar y Marina.

Seguiale un coche de luto atestado de coronas con sentidas dedicatorias.

Detrás de éste iban infinidad de carruajes particulares.

La carrera estaba cubierta de numeroso gentío.

### De Cuba.-Noticias oficiales

Madrid 4 á las 5'10 t.

Un telegrama oficial de Cuba asegura que en Matanzas fueron tiroteados varios pequeños grupos, haciéndoles cuatro muertos. Además se le destruyó el campamento.

Se han presentado á indulto doce rebeldes.

### El Banco de Inglaterra.-La peste en Persia

Madrid 4 á las 5'45 t.

El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento hasta el tres por ciento.

La peste bubónica ha aparecido en la frontera de Persia.

Las autoridades de Turquía han tomado enérgicas precauciones.

Fabra

### Bibliografía

Entre las cosas más curiosas que contiene el tercer cuaderno del *Panorama Nacional* figura la *Puerta del palacio del maequés de dos aguas en Valencia*, notable por todos conceptos, y por la cual ofreció un extranjero una millonada; *Silla de mano de Felipe V*, que se conserva en las caballerizas del Real Palacio de Madrid, y *Portada principal del Alcázar de Sevilla*. Publica también otras fotografías de cosas que si no tienen tanto valor histórico no dejan de tener un valor más real y positivo. Entre éstas se cuentan las *Tejedoras filipinas, Rocas llamadas «Los gigantes» en Monserrat, Gruta llamada de la «Cola de Caballo» en el monasterio de piedra (Aragón), Puerta del Sol en Toledo, Los claustrillos del monasterio de las Huelgas (Burgos), Vista panorámica de Granada, Salón comedor del vapor «Reina María Cristina», Claustro de la catedral de Barcelona, San Juan de los Reyes (Toledo), Plaza de la Constitución de Vitoria, Jardines del generalife en Grana-*

mismo que las *Mil y una noches* y los *Cuentos de los genios*! No me causaron daño alguno, pues el mal que alguno de ellos pudieran haberme producido, no podía alcanzarme en mi inocencia. Apenas si puedo explicarme hoy cómo tuve tiempo para leer todos aquellos libros en medio de mis odiosas lecciones. Pero los leí, y para consolarme de mis desgracias, grandes para mí, me identifiqué con mis héroes favoritos, transformando todos aquellos que inspiraban antipatía en Mr. Murdstone y su hermana. Fui durante toda una semana un Tom Jones, — un Tom Jones niño, criatura inocente,—y durante todo un mes Roderick Random. No me acuerdo en qué libro lo ví, pero el caso es que me interesé por un bravo capitán de marina y sus aventuras, y cambiándome por él, y armado con una caja de hojalata recorrí mil veces toda nuestra casa de arriba abajo, desafiando á los salvajes que me quisieran prender. El capitán no hizo jamás traición á la dignidad de su grado por más que le calentaran las orejas con la gramática latina.

Contra todas las gramáticas del mundo saboreé así las más consoladoras ilusiones. Sentado en mi cama, embebido en mis libros sin fijarme en los gritos de los demás muchachos del pueblo que jugaban debajo de mis balcones, asociaba de aquel modo los lugares que me rodeaban á aquellas imaginarias aventuras. ¡Cuántas veces no vi á Tom Pipe subirse hasta el campanario como si hubiera sido sobre el mástil de su navío, y á Strap pararse á la puerta de nuestro jardín con su cartapacio al hombro! Sabía positivamente que el comodoro Trunion tenía su club, con Peregrine Pickle, en una sala de la taberna donde se reunían los aldeanos de nuestro pueblo.

El lector comprenderá ahora, tan bien como yo, qué carácter debía yo tener en el momento del episodio de la historia que voy á contarle.

Una mañana, al entrar en la sala con mis libros, noté la fisonomía inquieta de mi madre y la severa de miss Murdstone, mientras que Mr. Eduardo ataba alguna cosa al rededor de su bastón,—bastón elástico y delgado que

dejó de arreglar para empezar á hacer con él el molinete.

—Os repito, Clara, dijo Mr. Murdstone que me han azotado más de una vez.

—Ciertamente, dijo miss Murdstone.

—Lo creo, querida Juana; tartamudeó mi madre; ¿pero... creéis que le sentaría bien á Eduardo?

—¿Y pensáis que me ha hecho mal, Clara? preguntó Mr. Murdstone con gravedad.

—¡Ese es el punto de la cuestión!—dijo su hermana.

—Sí, tenéis razón, mi querida Juana, replicó mi madre.

Y no volvió á añadir ni una palabra.

Sospechaba que yo era parte interesada de este diálogo, y traté de asegurarme mirando á Mr. Murdstone que me miró en aquel momento.

—David, me dijo, hoy tienes que aplicarte más que de costumbre.

Al hablar agitó de nuevo su bastón, acabó de atar el apéndice de que he hablado, le dejó apoyado contra su butaca echándose una ojeada significativa, y cogió el libro.

Había motivo más que suficiente para despertar ciertas memorias perezosas; pero no la mía, pues entonces sentí que se me olvidaban todas las lecciones. En vano traté de recordarlas; empezamos mal, y cada vez fué peor. Precisamente aquel día tenía la idea de distinguirme, creyéndome bien preparado, pero no hice más que acumular falta sobre falta; miss Murdstone no cesaba de espiarnos «con toda su entereza»; así cuando me dirigí la cuestión de los cinco mil quesos, — que Mr. Murdstone cambió por bastones aquel día,—mi madre se echó á llorar.

—¡Clara!—dijo miss Murdstone con su voz más grave.

—No me siento bien, respondió mi madre.

Ví á Mr. Murdstone lanzar una ojeada á su hermana, levantarse y coger el bastón.

—Juana, dijo, no podemos esperar ver á Clara que resista con una gran firmeza los tormentos á que David se

da y Calle de San Juan de los Reyes en Granada.

Cada cuaderno del *Panorama Nacional* vale 0'70 pesetas, precio muy bajo si se tiene en consideración los sacrificios que la confección de cada cuaderno representa.

A los suscriptores de *La Almudaina* se les servirán á 0'60 pesetas.

La casa Amengual y Muntaner, que tiene la exclusiva para la venta en las Baleares, puede servir además colecciones completas sin aumento de precio.

\*

El último número de la *Revista Contemporánea* que se publica en Madrid bajo la dirección de don Rafael Álvarez Sereix, publica:

*Doña Trinidad Grund de Heredia*, por D. Francisco Silvela; *El señorío episcopal de Lugo al fenecer la Edad Media*, por D. Antolin López y Peñáz; *Los últimos días de un reinado*, por D. Angel Lasso de la Vega; *El retrato* (conclusión), por D. Angel Avilés; *El derecho natural y los positivistas*, por D. Damián Isern; *Pobre Carrotal*, por D.ª María de Belmonte; *La inspiración*, por D. Gonzalo de Castro; *La razón y la fe*, por D. Eduardo Sanz y Escartín; *El mal de la testa de la reina de Portugal Doña Maria*, por D. José del Carmenal; *Crónica militar*, por D. L. Barrios; *El Doctor Wolski* (continuación), por D.ª Sofia Casanova.

\*

*La Defensa Mercantil*, revista fundada en Madrid para auxiliar y defender al comercio y á la industria en las suspensiones de pagos y quiebras, publica el siguiente sumario:

**Marcas para los vinos.**—*Licencias á los industriales.*—*Cámaras de Comercio.* *Cámaras agrícolas.*—*Suspensiones de pagos y quiebras en tramitación.*—*España:* D. Juan Millán García, de la Carlota (Córdoba).—D. José Tortajada Gómez, de Alcaira.—D. Juan Díaz Gómez, de Cartagena.—Sres. Viuda é Hijos de J. Millán, de Cartagena.—D. Martín Merino y Redondo, de Madrid.—D. Benigno Otero Artime, de Santiago.—*Francia:* Liquidaciones judiciales y declaraciones de quiebras.—*Constitución y disolución de Sociedades.*—*Disposiciones oficiales.*—*Propiedad industrial.*—*Aduanas y Aranceles.*—*Tarifas y transportes.*—*Subastas y concursos.* *Mercados Interior y Exterior.*—*Circuitos Mercantiles.*—*Consultas é informes.*—*Noticias varias.*—*Avisos.*

\*

El número 300 de *Blanco y Negro*, correspondiente á la semana actual, reúne especiales atractivos literarios y artísticos é interesantes notas de actualidad. Entre éstas son dignas de mención especial *La peste en Bombay* y dos fotografías de la guerra filipina. Los originales literarios van firmados por Jacinto Octavio Picón y Vital aza, entre otros. La parte artística corre á cargo de Huertas, *Mechis*, Cilla y otros dibujantes.

Contiene además este variadísimo número los retratos de *Los héroes de Cascorro*, los *Estudios fisiológicos de Julián Romea* y la música de la famosa jota de *El padrino de El Nene*.

\*

Hoy se ha repartido en esta ciudad el número 14 del *Boletín Comercial*, publicación muy bien editada y muy interesante para los comerciantes.

**Sociedades y Corporaciones**

**Ferro-carriles de Mallorca**

Á los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 24 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1897.—El Presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A. Jaime Sancho, Secretario.

†

**Don Andrés Muntaner y Jaume**  
 Procurador de la Audiencia de este territorio  
**HA FALLECIDO**  
 DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
 (Q. E. P. D.)

Su afligida esposa, sus hijos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican que encomienden á Dios el alma del finado y se sirvan asistir al funeral que por su eterno descanso se celebrará en la parroquial iglesia de San Miguel, el sábado 6 del actual á las diez y media de la mañana.

*No se invita particularmente, ni se recibe en la casa mortuoria.*

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares**

*Asociación de Beneficencia*  
 Por acuerdo de la junta Protectora, el día 15 del corriente y siguientes necesarios de 4 á 8 de la noche en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta día 31 de Marzo de 1896.

Hasta el día 13 del corriente á las 9 de la noche podrán los mutuarios cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 3 de Febrero de 1897.—El Vocal de turno, José Esteva y Boscana.

**Centro Farmacéutico**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas de esta Sociedad á la General ordinaria que se celebrará el día 14 de Febrero próximo á las 11 de la mañana.

Para asistir á dicha Junta deberán los señores accionistas depositar sus acciones con 24 horas de anticipación á lo menos á la señalada para la celebración de la misma.

Palma 3 de Enero de 1897.—Por acuerdo de la J. de G. El Secretario Juan Sureda.

**Isleña Marítima**

Por disposición de la Junta de Gobierno, se hace saber á los señores accionistas que desde el próximo lunes día 8 del actual quedará abierto el pago de la cantidad que han de percibir al tenor de lo acordado en la junta general de 31 de Enero último; destinándose á este objeto los lunes, miércoles y jueves, de 10 á 1 de la mañana.

Palma 3 de Febrero de 1897.—El Presidente, P. Sampol.—P. A. de la J. de G.—R. Obrador, Vocal Secretario.

**Boletín metereológico**

**Día 4 á las 9 de la mañana**

Barómetro . . . . .	763 6 mm.
Termómetro seco . . . . .	11 4 grados
Id. húmedo . . . . .	10 0 »
Máxima en 24 horas . . . . .	17 6 »
Mínima en id . . . . .	9 4 »
Reflector . . . . .	8 0 »
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado . . . . .	8 8 kg.
Pluviómetro . . . . .	0 00 mm.
Evaporómetro . . . . .	1 8 »
Higrómetro . . . . .	85 »
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 »
Descenso del id. en id. . . . .	0 0 »

**Últimas cotizaciones**

*facilitadas por la casa Fuster*

VALORES LOCALES	
Crédito Balear . . . . .	51 00
Cambio Mallorquín . . . . .	5 00
Fomento Agrícola . . . . .	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca . . . . .	31 00
Alumbrado por Gas . . . . .	80 00
Salinas de Ibiza . . . . .	195 00
La General Mallorquina . . . . .	00 00
Bonos Municipales . . . . .	34 00
La Isleña Marítima . . . . .	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros . . . . .	3 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 4 de Febrero.	
Interior . . . . .	65 95
Exterior . . . . .	78 70
Amortizable . . . . .	77 75
Cubas . . . . .	96 00
Cubas Nuevas . . . . .	82 00
Banco de España . . . . .	000 00

Tabacos . . . . .	212 75
Francos . . . . .	24 20
Libras . . . . .	31 30
Barcelona 4 de Febrero.	
Interior . . . . .	65 90
Exterior . . . . .	78 77
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	96 37
Coloniales . . . . .	00 00
Nortes . . . . .	26 80
Francias . . . . .	18 05
Madrid . . . . .	00 00
París . . . . .	64 25

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**  
 Día 2.—Varones 1.—Hembras 3.

**Matrimonios:**  
 Día 4.—Ninguno

**Defunciones:**  
 Día 4.—Ninguna.

**Hospital provincial:**  
 Día 4.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de antea- yer á la puesta del sol:**  
*Estado de la atmósfera.*—Algo cargada, hay cirrus.  
*Id. del horizonte.*—Calimoso en todo el círculo.  
*Dirección del viento.*—Calma.  
*Estado del mar.*—Llana.  
*Buques á la vista.*—Ninguno en demanda del puerto, pero si los tres salidos.  
*Indicaciones del Vigia de Porto-pi.*—Ninguna.  
*Incidencias.*—Acaeció el orto soplando la ventolina al N., venia marejada del S. O.; el cielo semicubierto de cirrus y el horizonte calimoso. A las diez se quedó calma y á medio día continuaba. Durante la tarde no hubo más variación que haberse acelajado el cielo y cargado de calima el horizonte. El nivel de las aguas ha bajado algo.

*Noticias.*—No hubo entradas. Salieron los veleros *Mazagán*, *Lince* y *San Francisco* y el vapor *Cabrera* para el puerto de su nombre; y para la mar el *Salvador*.

**Buques fondeados:**  
 Día 3.  
 Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. pas. valija y efectos. De Ibiza y Alicante.  
 Vapor español *Salvador*, de 59 ton., matrícula de Málaga, cap. D. J. Such, con 13 trip. y su equipo. De Mahón.  
 Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 6 trip. y lastre. De Cabrera.  
 Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 29 trip. pas. valija y efectos. De Barcelona.  
 Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., matrícula de Palma, capitán D. B. Cabot, con 18 trip. pas., valija y efectos. De Mahón.  
 Día 4.—Jabeque español *Ciudadano*, de 35 ton., matrícula de Ibiza, cap. D. M. Guaza, con 5 trip. y petróleo. De Cartagena.

**Buques despachados:**  
 Día 3.  
 Vapor español *Salvador*, de 59 ton., matrícula de Málaga, cap. D. J. Such, con 13 trip. y su equipo. Para la mar.  
 Jabeque español *Corazón de Jesús*, matrícula de Sóller, cap. don J. Mayol, con 6 trip. y lastre. Para Sóller.  
 Bergantín goleta español *Isabel*, de 259 ton., matrícula de Palma: capitán don M. Bosch, con 12 trip. y efectos. Para Barcelona.  
 Balandra española *San Miguel*, de 76 ton., matrícula de Palma, capitán don T. Tamorer, con 6 trip. y efectos. Para Barcelona.  
 Laud español *San Buenaventura*, de 24 ton., matrícula de Santa Pola,

cap. don F. Fuentes, con 5 trip. efectos. Para Santa Pola.

Día 4.—Laud español *San Bernardo*, de 40 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Alberti, con 7 trip. y efectos. Para Valencia.

Bergantín ruso *Luinde*, de 319 ton., matrícula de su nación, cap. Don C. Razman, con 9 trip. y lastre. Para Torreveja.

Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 6 trip. y lastre. Para Cabrera.

**Mataderos:**  
 Día 4.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terne- ras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 98—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 4.—Cerdas, 2.—Lechonas, 0.  
*Volateria.*—Gallinas, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 87.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

**Lecturas amenas**

**Notas de cocina**

**Lomo de cerdo asado.**—Se toma el lomo fresco y despues de quitarle toda la pasta grasosa, se pone en un adobo de vino blanco, agua en poca cantidad en una olla bien bañada por el líquido. Se agregan cebollas partidas, ajos, orégano, laurel, tomillo, sal y pimienta en grano y á los tres días se saca el lomo, se embaduran con manteca de vaca y se asa en el horno.

**Desperdicios de aves con tocino.**—Se dá un color subido á 290 gramos de manteca de vaca: se añade media libra de carne de cerdo que sea enteramente magra cortada en pedazos muy pequeños, un litro de caldo del puchero, los menudillos de ave; patatas y alones; se sazona con sal, pimienta, un ramo de hierbas finas, dos cebollas y una zanahoria cortada en rajas. Se hace cocer durante dos horas y se sirve adornando la fuente con torreznos de tocino magro.

**ULTIMAS NOTICIAS**

*de la madrugada*  
**TELEGRAMAS**  
*Desde la Habana*

Madrid 4 á las 9'30 n.  
 Telegrafian desde Cayo Hueso que varios personajes políticos de la Habana, han pedido al Gobierno que las reformas que deben implantarse en Cuba sean radicales, suponiendo que si lo son quebrantarán la insurrección.

Añade el despacho, que han pedido también que se les diga á quién encargarán para plantearlas.

Dicho telegrama da cuenta de que el lunes último los rebeldes de Pinar del Rio volaron por medio de una bomba de dinamita, la máquina y un vagón de un tren que conducía tropas, resultando herido el capitán de voluntarios D. José Suarez y cuatro soldados, y muertos el maquinista, un fogonero y un paisano.

Otro tren que iba desde Matanzas á la Habana fué tiroteado por un pequeño grupo de insurrectos, hiriendo á dos pasajeros. La escolta respondió al fuego del enemigo dispersando á éste.

**Noticias de Manila**

Madrid 4 á la 9'30 n.  
 Un despacho particular de Manila dice que se están ultimando los preparativos para el ataque á Cavite.

El crucero *Castilla*, ha sido convertido en hospital flotante.

El jefe del apostadero dirigirá las operaciones auxiliares de los buques de guerra.

El Arzobispo ha ordenado que se hagan rogativas para conseguir el triunfo.

Se supone que el día diez empezará el ataque.

**Traslado de un cadáver.—Pésame**

Madrid 4 á las 10'10 n.  
 Ha salido de Sevilla el tren que conduce á Madrid el cadáver de la duquesa de Montpensier.  
 El traslado del cadáver desde

el palacio á la estación ha sido una verdadera demostración de duelo, habiendo asistido todas las autoridades civiles y militares y el pueblo en masa.

La Reina Isabel y su esposo don Francisco de Asis, han enviado un telegrama de pésame al señor Sagasta.

**Juicios de la prensa francesa**

Madrid 4 á las 10'20 n.  
 Los periódicos franceses juzgan que las reformas de Cuba deben satisfacer á todos los partidos cubanos, y esperan que con ellas concluirá la rebelión.

La Cámara francesa ha aprobado un proyecto creando primas á favor de la exportación de azúcares.

**Oficial de Cuba**

Madrid 5 á las 1'45 m.  
 Se ha recibido un despacho oficial de Cuba, dando cuenta de que el general Weyler avanza hasta la provincia de Santa Clara, habiendo encontrado á varios grupos de rebeldes que al divisar nuestras fuerzas huyeron á la desbandada.  
 Se están reorganizando las guerrillas locales.

En las Villas han ocurrido algunos encuentros, en los cuales hemos causado al enemigo ocho muertos.

Nosotros tuvimos tres soldados muertos y varios heridos.  
 El cabecilla Máximo Gómez, se hallaba ayer en Untamar y va retirándose ante el avance del general Weyler, rehuyendo un choque.

**Varios encuentros**

Madrid 5 á las 2 m.  
 El *Imparcial* publica un despacho de la Habana, asegurando que fuerzas de la guarnición y Tanamo batieron al enemigo tomándole el campamento.

Nosotros tuvimos un muerto y 21 heridos.

Esta misma fuerza, combinada despues con la del cañonero *Vicente Yañez Pinzón*, volvió á batirlos matándoles 60 individuos.

La tropa tuvo un muerto y dos heridos y contuso el alférez de navio Don Roberto López.

El general González Muñoz ha entregado el mando que desempeñaba y embarcará el día 28 para la península.

**De Manila.—Noticias oficiales**

Madrid 5 á las 3 m.  
 Las noticias oficiales recibidas de Manila dan cuenta de que las fuerzas de infantería de Marina batieron al enemigo en Curong, haciéndose dueños del campamento y de gran número de armas y municiones, causándole además 15 muertos.

Nuestras tropas no tuvieron ninguna baja.

Durante estos últimos días se han presentado á indulto gran número de rebeldes.

Continúa, si bien con lentitud por falta de medios de transporte, la concentración de fuerzas en Calambra y Guadalupe.  
 Fabra

**Pasatiempos**

En una casa de empeños:  
 —Caballero, este gabán es de lana, y nosotros hemos decidido no admitir nada de lana porque se pica.  
 —No lo crea usted, Conozco muy bien á mi gabán, y sé que no es susceptible.

**Teatro Principal**

*Función para hoy viernes*  
 El drama en siete actos, de don José Zorrilla, titulado:  
*Don Juan Tenorio*  
 Presentación de  
 El Cinematógrafo  
 A las siete y media

**Ultimas noticias**

de la tercera edición de ayer

**De la Capital.**

En la estación telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus destinatarios dos despachos dirigidos el uno á don Francisco Ramis, maquinista del *Nuevo Mahón*, y el otro á doña Catalina March, Apuntadores, 52.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda, fecha 26 de Enero último se ha dispuesto que se lleve á efecto el arrendamiento de la explotación y cobranza del impuesto sobre las cédulas personales por medio de concurso público, con sujeción al pliego de condiciones publicado en la *Gaceta* del día 30 del referido mes de Enero último.

Un cortante de la calle de Bosch ha tenido esta mañana la desgracia de que se le escapara la cuchilla, produciéndose un corte de bastante consideración en la mano izquierda.

Ha sido acompañado á la casa de socorro donde le ha curado el médico municipal señor Oliver.

En el Juzgado municipal del distrito de la Catedral, se registraron durante las tres decenas del mes de Enero último 93 nacimientos y 62 defunciones.

Por el Juzgado de primera instancia de este partido se cita y llama á don Carlos Verniere, de ignorado paradero, para que en el término de nueve días, á contar desde la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia, comparezca á declarar en los autos de juicio declarativo de menor cuantía, interpuesto por don Antonio Sastre Garau.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Palma da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á tres individuos por ocupación de armas prohibidas sin autorización para usarlas.

Según parte remitido á este Gobierno de provincia se han declarado tres nuevos casos de viruela en la villa de Establiments.

Anoche riñeron dos individuos en la calle de los Olmos promoviendo el correspondiente escándalo.

Intervino un individuo de la guardia municipal que condujo al promotor al depósito de Capuchinos.

Anoche ocurrió un amago de incendio en una tienda de ropas de la calle de la Bolsería, quemándose parte de un saco lleno de algodón.

Con el pronto auxilio de los dueños y un guardia municipal se logró que el fuego no tomara incremento, quedando sofocado á los pocos momentos.

El Alcalde ha impuesto hoy una multa de 2'50 pesetas á un sujeto por limpiar una letrina sin el correspondiente permiso.

Con igual multa han sido castigados dos conductores de carruajes de recreo, que faltaron á las ordenanzas municipales.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Varias noticias**

Sevilla 4 á las 10'25 m.

Londres.—La Cámara de los comunes aprobó el bill concediendo el voto á las mujeres en las elecciones legislativas.

Sevilla.—Se ha abierto el testamento de la infanta doña María Luisa Fernanda, duquesa de Montpensier. Sus únicos herederos son la condesa de París y el infante don Antonio.

La duquesa también deja cuantiosas sumas para limosnas á los pobres, para la

beneficencia y para las comunidades religiosas.

Habana.—El general Weyler continúa en Santa Clara.

**Duelo.—Crisis**

Madrid 4 á las 10'25 m.

Dicen de Lisboa que las Cámaras suspendieron ayer sus sesiones en señal de duelo por la muerte de la duquesa de Montpensier.

Afirmase que el gabinete presentará su dimisión el sábado.

**En libertad.—La langosta**

Madrid 4 á las 11 m.

Han sido puestos en libertad en Montevideo tres generales que fueron presos por haber asistido á un meeting contra el Gobierno.

La langosta está haciendo grandes estragos en la República Argentina.

**Estadística**

Madrid 4 á las 11 m.

La importación se ha elevado en 1896 á 734.172.852 pesetas cerca de 32 millones más que en 1895.

La exportación se ha elevado á 872 millones 260.197 pesetas, 179 millones más que en 1895.

La recaudación por derechos de aduana, durante el primer semestre del ejercicio, asciende á 65.204.528 pesetas, 3 millones más que la cantidad presupuestada.

**Inundaciones**

Madrid 4 á las 11 m.

Los deshielos en Francia han aumentado el caudal de los rios, habiéndose desbordado varios de éstos.

Las aguas han invadido los grandes almacenes de vinos de Bercy, arrastrando 400 pipas.

Fabra



**La Fosfatina Falières**

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

**Para Santiago de Cuba**

Saldrá á mediados de Febrero el bergantín goleta

**VIRGENES**

capitán Don José Jofre  
Admite un resto de carga á flete.  
Para informes y despacho: Bernardo Estela, Marina 62

**Muchacho**

Se necesita uno para recados.  
Informes, Centro de Anuncios, Luz 21.

**Línea de vapores Transatlánticos**

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Servicio fijo y quincenal para las Antillas y Méjico. Vapor directo de Palma á las Antillas

Saldrá de este puerto el día 15 de Febrero para Habana, Matanzas, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche, el magnífico y grandioso vapor de acero de 8.000 toneladas clasificado en 100 A. I. del Lloyd's

**BARCELONA**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se aplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

La carga se admitirá en este puerto hasta el día 14. Para informes á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

**CATALINA**

para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba. La carga se recibirá en el muelle, hasta el día 27. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

**Martinez y Planas**

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

**San Juan 20-Palma de Mallorca**

Bronces, Lámparas,	QUINT—2 AL 10	Gran Bazar
Paraguas, Bastones, Abanicos	LA	de muebles de lujo y económicos
Vejillas decoradas de porcelana	INDUSTRIAL	Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás géneros para adorno de habitaciones
Objetos fantasía	BROSSA—21	de Antonio Fábregas
Precios limitadísimos		de Antonio Fábregas
ARMARIOS CON LUNA á 180 Pts.	PALMA DE MALLORCA	

**LA CASA Cortés y Pina vulgo (CAN BOJ)**

Calle Siete Esquinas, 14

Nos participa que siguiendo la costumbre que tiene establecida de favorecer á sus parroquianos con una

**BARATURA ÚNICA VERDAD**

cuya empezará día 5 del actual de todos los artículos y para que puedan formarse dea insertamos á continuación algunos:

- Granadinas lana seda negra para trajes señora á 6 reales cana.
- Pañetes doble ancho novedad id. id. á 8 id.
- Cretonas novedad id. id. á 2 id.
- Piques Crepes y Ondulé id. id. á 2 id.
- Batistas novedad para verano id. id. á 2 id.
- Piezas madapolama de 20 metros id. id. desde 20 reales pieza.
- Pañuelos hilo cenefa tejidos para bolsillo á 11 reales docena.
- Toallas rusas á 12 id.
- Pañuelos seda porjes y sura desde 4 reales uno.

**Ocasión casi de balde**

Cortes de 2 duros percal francés para camisas de 20 reales á 10 reales. Id. de 6 duros batista novedad para trajes señora de 20 reales á 10 reales. Tales seda ilusión para trajes de baile de 40 reales cada que por ser saldo lo damos al ínfimo precio de 8 reales cana.

**ESTÓMAGO ARTIFICIAL**

ó POLVOS DEL DR. KUNTZ es un maravilloso medicamento para la cura radical de todas las enfermedades del ESTÓMAGO é intestinos primitivos y rebeldes que se han hecho notable á las primeras tomas.

Caja 7.50pts. en las farmacias y en los depósitos de ARENAL 2 RAMBLA VALÉN PALAZUELO LISBOA, ARSENAL 154 MÉJICO, LABADIE

la caja prates y en los MADRID, BARCEÑA LAS FLORES 4 BLAS CUESTA SEVILLA HABANA, SARRÁ MANILA, ZOBEL pidanse folletos

**Tarifa de Anuncios**

para los periódicos ALMUDAINA, Ultima Hora, Liberal Palmesa o y Heraldo de Baleares.

Por centímetro cuadrado en 1.ª página, 0,08.  
Por id., id., en 2.ª id., 0'6.  
Por id., id., en 3.ª id., 0'04.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página [Ptas. 15.]  
Por una id., id., en 2.ª id., 10 id.  
Por una id., id., en 3.ª id., 5 id.  
Los suscriptores tienen derecho á un 20 por 100 en cada uno de los anuncios que publiquen en los periódicos á que estén suscritos.  
Anuncios permanentes á precios convencionales.

**CONFITES CARPA**

Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO CURADA EN 12 HORAS No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Imprenta de Amengual y Muntaner

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

**Gimnasio Higiénico-Médico—Rambla, 7**

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas. Clases especiales de señoritas y párvulos á cargo de una Profesora. Único en esta capital dirigido por un Profesor con título. Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por DON ADOLFO REVUELTA Consultas y ginnastica méica bajo la inspección del

DR. DON FRANCISCO SANCHO Las clases comienzan el 1.º de Febrero.

**Alquiler**

En la calle del Estanco, número 19, hay primero y segundo pisos para alquilar con agua á grifo y grandes comodidades. Informar en el principal izquierdo.

**Cok, leñas y serrin**

A DOMICILIO Para estufas, coladurias, etc. etc. Depósito de algarrobos á precios muy reducidos.

**MERCED 9**

**Dinero**

Hay para colocar 124.000 duros

Si hay alguna persona que le convenga tomar dinero á préstamo en buena hipoteca, como también si hay quien tenga capital y quiera emplearlo en clase de préstamo, vender ó comprar fincas, puede dirigirse calle de la Lonjista, número 37, segundo, frente al P. so del Carbón.